

Vergleich von Alterspyramiden Ritten (Südtirol) – Völs (Nordtirol)

Die beiden Gemeinden Ritten und Völs sind sich in vielen Aspekten sehr ähnlich. Beide haben ähnlich hohe Einwohnerzahlen: 6993 Einwohner in Ritten und 6610 Einwohner in Völs. Außerdem sind beide Gemeinden Nachbargemeinden der Landeshauptstädte Bozen bzw. Innsbruck. Der Altersaufbau in diesen beiden Gemeinden ist jedoch ein markantes Unterscheidungsmerkmal.

Einleitende Fragestellungen:

1. Beschreibt die auffälligsten Unterschiede zwischen diesen beiden Bevölkerungspyramiden.

Völs: relativ schmale und immer schmaler werdende Basis, starker Überhang der Bevölkerung im erwerbsfähigen Alter (= typischer „Vorort“ Innsbrucks), im Vergleich zu Ritten auch eher „wenige“ ältere Menschen

Ritten: relativ breite, gleich bleibende Basis, höhere Geburtenrate als Völs, eher ausgeglichener Altersaufbau, im Vergleich zu Völs eher viele alte Personen,

2. Benennt Gründe für den unterschiedlichen Altersaufbau der Bevölkerung in diesen beiden Gemeinden.

Völs:

- **negative Bevölkerungsbilanz (1991-2001: -6,6%)**
 - i. niedrigere Geburtenrate (Geburtenbilanz 1991-2001: +4,1%) als die Gemeinde Ritten,
 - ii. negative Wanderbilanz (1991-2001: -10,7%)
- typischer „Vorort“ bzw. Umlandgemeinde von Innsbruck, „Schlafstadt“ für den arbeitenden Teil der Bevölkerung,

Ritten:

- **positive Bevölkerungsbilanz (1991-2001: +14,6%)**
 - i. höhere Geburtenrate (Geburtenbilanz 1991-2001: +9,7%) als die Gemeinde Völs,
 - ii. positive Wanderbilanz (1991-2001: +5,5%)
- beliebter Wohn- und Urlaubsort und seit jeher „Sommerfrischeort“ für die Bozner Bevölkerung,
- Standort für zahlreiche Gewerbe und Industriebetriebe,

Quelle: Tirol Atlas Gemeindelexikon <http://tirolatlas.uibk.ac.at/places/units.html.de>